

Zeitschrift: Allgemeine schweizerische Militärzeitung = Journal militaire suisse =
Gazetta militare svizzera

Band: 66=86 (1920)

Heft: 5

Vereinsnachrichten: Berichte über die Tätigkeit der Sektionen

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 13.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Kurszahl, die nie erlauben wird, daß mehr wie die schwache Hälfte der Artillerielieutenants überhaupt in einen Schießkurs kommen können. Dabei hatten wir vor dem Krieg mit dieser Ausbildungsmöglichkeit kein schießtechnisch durchwegs auf der notwendigen Höhe stehendes Offizierskorps der Artillerie, und wir werden dies damit nach dem Krieg um so weniger bekommen, als ja die Anforderungen im Schießen der Artillerie so enorm andere und schwierigere geworden sind. Dies in allen Details weiter und eingehend zu erläutern, möchte ich gern meinen Kameraden überlassen, und eventuell eingehend am Schluß der ersten sechs Kurse begründen und die notwendigsten Forderungen aufstellen.

Sommaire de la Revue Militaire Suisse, Février 1920.

- I. „Le territoire stratégique de la Suisse“ (fin), par le Colonel Feyler.
- II. „Réorganisation militaire“, par le capt. Fuldon.
- III. „Réglage de tir d'artillerie par l'observation latérale“, par le Colonel Grosselin.
- IV. Chroniques suisse, française, belge, portugaise.
- V. Informations.
- VI. Bulletin bibliographique.

Berichte über die Tätigkeit der Sektionen.

(Mitgeteilt vom Zentralvorstand.)

In der *Fricktalschen Offiziersgesellschaft* sollen im Winter 1919/20 drei Vorträge gehalten werden über die Erfahrungen von Besuchern der Kriegsschauplätze, nämlich: „Die Schlacht an der Marne“ von Major i. Gst. Bircher, „Episoden aus der österreichischen Maioffensive 1916“ von Genie-Major Hörnlmann und „Militärisches und Menschliches aus Schlachtfeldern und Kriegsgebiet im Osten und Westen“ von Oberstlt. i. Gst. Riggenbach.

Ferner werden 2 Sitzungen zur Diskussion der vom Zentralvorstand vorgelegten Fragen über die Reorganisation der militärischen Ausbildung abgehalten.

In der dritten Aprilwoche ist ein dreitägiger Besuch der Schlachtfelder im Elsaß, besonders des Hartmannsweilerkopfes, geplant.

Die *Offiziersgesellschaft Basel-Stadt* setzt sich zur Aufgabe, ihren Mitgliedern durch Vorträge von Offizieren, die die Kriegsschauplätze besucht haben, die Lehren des Weltkrieges für die Gefechtsführung und die Ausbildung und Organisation der Truppen zu vermitteln. Dabei sollen sämtliche Waffen besonders berücksichtigt werden. Oberst Lecomte berichtete über die Verhältnisse bei der Geniewaffe, Oberst Bridel über artilleristische Fragen und Oberstlt. Riggenbach über den Sanitätsdienst. Die Besprechungen zeigten, daß die Beobachtungen auf den Schlachtfeldern nicht ohne weiteres auf unsere Verhältnisse übertragen werden dürfen, weil unsere kurze Ausbildungszeit eine so allseitige Ausbildung und eine so mannigfaltige Verwendung der Truppen nicht gestattet, wie sie in fremden Armeen üblich ist. Darum wurde in der Diskussion neben der organisatorischen Zuteilung von einigen leichten Geschützen und der Erhöhung der Zahl der Mgw. im I. R. auf 36 die Zuteilung von etwa 100 Mann Genie zum I. R. verlangt. Der Infanterist muß gleichwohl die

gebräuchlichsten Formen der Feldbefestigung kennen. Wie die Ausbildung darin geschehen kann, bleibt weiter zu prüfen.

Der *Offiziersverein der Stadt Bern* beschäftigte sich im Dezember und im Januar in mehreren Sitzungen mit folgenden Fragen, die einen weitem Kreis interessieren:

1. Von den Postulaten, die unter dem Namen Demokratisierung der Armee zusammengefaßt werden, wurden diejenigen, die einen vermehrten Schutz der Persönlichkeit des Mannes anstreben, günstig aufgenommen. Deshalb sollen eine bessere Ausbildung der Vorgesetzten für die Erfüllung ihrer Pflichten und eine Ausgestaltung des Beschwerderechts angestrebt werden. Das Mitspracherecht der Mannschaft bei der Auswahl und der Abberufung der Vorgesetzten wurde dagegen als mit dem Wesen der militärischen Verantwortlichkeit und Unterordnung unvereinbar bezeichnet.

2. Angesichts der armeefeindlichen Tendenzen wurde es als notwendig bezeichnet, die öffentliche Meinung eindringlich über das Wesen der Armee, ihre Aufgaben und ihre Arbeit aufzuklären.

3. Die Richtlinien, welche bei der Vertiefung des militärischen Unterrichts befolgt werden müssen, wurden von Herrn Oberstlt i. Gst. Prisi in einem ausführlichen Referate dargelegt; dieses Referat soll im Druck erscheinen.

Literatur.

Das vierte Jahr und der Schluss des Weltkrieges. Ein Ueberblick über die kriegerischen Ereignisse vom August 1917 bis zum Frieden von St. Germain, September 1919. (Fortsetzung von „Das dritte Jahr Weltkrieg“). Von Oberst *Karl Egli*. Mit 26 Kartenskizzen. Zürich 1920, Schulthess & Co. Geb. Fr. 14.—.

Wir haben seinerzeit die ersten Hefte des Werkes, dessen Abschluss hier vorliegt, mit Freuden begrüsst, weil sie das wirklich brachten, was der Titel verhieß, nämlich eine gut orientierende Uebersicht über die Geschehnisse des Weltkrieges, ohne alles schmückende Beiwerk, mit sicheren Strichen gezeichnet, die durch ein reiches und zuverlässiges Kartenskizzenmaterial trefflich illustriert werden. Die nämlichen Vorzüge besitzt auch der Schlussband, dem wir noch nachrühmen dürfen, dass er kurz und knapp, aber sehr plastisch, die Ursachen des Zusammenbruchs und dessen Folgen herausarbeitet. Als Uebersicht über die Ereignisse ist das gesamte Werk für jeden Offizier unentbehrlich. H. M.

In einem stattlichen Heft, mit hübschen Illustrationen versehen, ist der „**Bericht des Quartieramtes der Stadt Basel über seine Tätigkeit vom August 1914 bis Oktober 1919**“ kürzlich erschienen. Ein Stück Kriegsliteratur, das uns aber nicht von Schlachten erzählt, sondern davon berichtet, welch grosses Stück Arbeit von den Behörden von Basel während der Kriegszeit zu bewältigen war, und wie sie in gut eidgenössischer Gesinnung für die Angehörigen unserer Armee, für Offiziere und Soldaten, welche in und um Basel an der Grenze standen, vortrefflich gesorgt haben. Und eine angeschlossene Tabelle zeigt, dass es fast $\frac{2}{3}$ der Auszug- und Landwehrtruppen der Armee sind, die im Laufe des Aktivdienstes die bewährte Gastfreundschaft Basels geniessen durften. Mit unermüdlichem Eifer und unter Aufwendung erheblicher Kosten ist für das Wohlbefinden von Mann und Pferd in Unterkunft und Verpflegung alles vorgekehrt worden, was im Bereich der Möglichkeit lag. So steigen beim Durchlesen des Berichtes Bilder schönster Erinnerung an den Aktivdienst bei allen auf, die einmal in Basels Mauern zu Gast waren, und es erneuert sich das Gefühl tiefer Dankbarkeit für Basels Behörde und Bevölkerung. Vorab den Angehörigen der 5. Division, die so oft die Rheinwacht bei Basel innehatten, möchten wir die Lektüre des Berichtes angeregentlich empfehlen. Sie werden das Heft mit Interesse und Befriedigung durchgehen und dabei wieder eine Stunde „Krieg im Frieden“ erleben. K. (Zürich).

Nachdruck nur mit Quellenangabe gestattet.

La reproduction du texte est autorisée à condition de mentionner le titre complet de la Revue.